

REGIERUNGSRAT

Regierungsgebäude, 5001 Aarau
Telefon 062 835 12 40, Fax 062 835 12 50
regierungsrat@ag.ch
www.ag.ch/regierungsrat

A-Post Plus
Staatssekretariat für Wirtschaft
Holzikofenweg 36
3003 Bern

31. August 2022

Bilaterales Abkommen zwischen der Schweiz und Indonesien über die Förderung und den Schutz von Investitionen; Vernehmlassung

Sehr geehrte Damen und Herren

Mit Schreiben vom 3. Juni 2022 wurden die Kantonsregierungen zur Vernehmlassung über das Bilaterale Abkommen zwischen der Schweiz und Indonesien über die Förderung und den Schutz von Investitionen eingeladen. Wir danken dafür und nehmen die Gelegenheit gerne wahr.

Das Investitionsschutzabkommen (ISA) mit Indonesien gewährt schweizerischen Investitionen in Indonesien – wie auch umgekehrt indonesischen Investitionen in der Schweiz – staatsvertraglichen Schutz vor politischen Risiken.

Ein Grossteil der Schweizer Direktinvestitionen in Indonesien fliessen in die Chemie- und Pharmaindustrie und den Maschinensektor, wie dem Bericht zum Abkommen zu entnehmen ist. Beides sind wichtige Industriebranchen im Aargau.

Mit dem neuen ISA mit Indonesien wendet der Bundesrat neue Transparenzregeln an, welche dafür sorgen sollen, dass Verfahren vor Schiedsgerichten öffentlich gemacht werden, weil eine der Parteien immer ein Staat ist. Zusätzlich soll ein Verhaltenskodex Interessen und Beziehungen von Schiedsgerichten in der Streitbeilegung offenlegen. Weiter wird auch die Enteignung umfassender als in der bisherigen Praxis definiert und angerufenen Schiedsgerichten werden Leitlinien vorgegeben, wie zwischen einer entschädigungspflichtigen indirekten Enteignung und anderen nicht entschädigungspflichtigen Massnahmen zu unterscheiden ist.

Zusammen mit der Absicht des ISA, auch nachhaltiges Wirtschaften zu fördern, tragen die Neuerungen zu einem Investitionsschutz nach dem Prinzip der Meistbegünstigung bei, was zu begrüessen ist.

Zusammenfassend begrüsst der Regierungsrat das bilaterale Abkommen zwischen der Schweiz und Indonesien über die Förderung und den Schutz von Investitionen und die damit verbundene, generelle Weiterentwicklung dieser Abkommen bezüglich Nachhaltigkeit und Transparenz.

Wir danken Ihnen für die Berücksichtigung unserer Vernehmlassung.

Freundliche Grüsse

Im Namen des Regierungsrats

Alex Hürzeler
Landammann

Joana Filippi
Staatsschreiberin

Kopie

- afin@seco.admin.ch